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Stadt Pohlheim Pohlheim, 16.11.2022 

 Az.: STV/015/2021-2026 
 
 

N I E D E R S C H R I F T 

 
über die Sitzung der Stadtverordnetenversammlung der Stadt Pohlheim 

 
Tag: 10.11.2022 
 
Dauer:  19:05 Uhr bis 22:09 Uhr 
 
Ort: Volkshalle Watzenborn-Steinberg, Ludwigstraße 33-35, 35415 Pohlheim 

 
Anwesend: 
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
Stadtverordnetenvorsteherin Hiltrud Hofmann  
STV Peter Alexander  
STV Angelika Bartosch  
STV Karsten Becker  
STV Horst Jürgen Briegel  
STV Lukas Budak  
STV Risko Bulut  
STV Sonya Can  
STV Georg Celik  
STV Iliyo Danho  
STV Lorenz Diehl  
STV Björn Feuerbach  
STV Samuel Gergin  
STV Eckart Hafemann  
STV Simon Hafemann  
STV Uwe Happel  
STV Antje Häuser  
STV Prof. Dr. Ernst-Ulrich Huster  
STV Bettina Jost  
STV Matthias Jung  
STV Erich Klotz  
STV Norman Klotz  
STV Michel Kögler  
STV Matthias Kücükkaplan  
STV Reiner Leidich  
STV Dr. Melanie Neeb  
STV Marc Werner Punzert  
STV Fabian Schäfer  
STV Michaela Schöffmann  
STV Andreas Schuch  
STV Melanie Schunk-Wießner  
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann  
STV Fadi Touma  
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STV Simone van Slobbe-Schneider  
STV Malek Yacoub  

 
Vom Magistrat 
 
Bürgermeister Andreas Ruck  
Stadtrat Israel Be Josef  
Stadtrat Jörg Buß  
Erster Stadtrat Klaus Dieter Gimbel  
Stadtrat Philipp Niklas Mackowiak  
Stadtrat Reinhard Peter  
Stadtrat Wolfgang Sames  
Stadtrat Ewald Seidler  

 
Von der Verwaltung 
 
Stefan Huster  

 
Schriftführer(in) 
 
Thomas Telling  

 
Entschuldigt: 
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
STV Malke Aydin  
STV Kevin Engel  

 
Vom Magistrat 
 
Stadtrat Dr. Karl Ernst Rainer Pfaff  

 
 
TAGESORDNUNG: 
 
TOP 1  Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen La-

dung und der Beschlussfähigkeit 
 

   
TOP 2  Feststellung der Niederschrift vom 6. Oktober 2022  
   
TOP 3  Erwerb eines Grundstücks in der Gemarkung Watzen-

born-Steinberg 
STV-157/2021-
2026 

   
TOP 4  Anfrage auf Änderung des Bebauungsplanes Nr. 32 "Er-

bacher Wäldchen" im Stadtteil Watzenborn-Steinberg 
STV-158/2021-
2026 

   
TOP 5  Antrag der CDU-Fraktion vom 22. April 2022 betr. Kurze 

Beine - kurze Wege 
A-121/2021-2026 

   
TOP 6  Antrag der Fraktion FREIE WÄHLER vom 11. Juli 2022 

betr. Berichtsantrag zum Antrag „Verbesserung der Si-
cherheit für Radfahrer*innen: Sicher durch den Pohlhei-
mer Straßenverkehr" (A-022/2021-2026) 

A-141/2021-2026 
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TOP 7  Antrag der Fraktion FREIE WÄHLER vom 11. Juli 2022 
betr. Weiterführung des Radweges zwischen Dorf-Güll 
und Garbenteich 

A-142/2021-2026 

   
TOP 8  Antrag der CDU-Fraktion vom 26. August 2022 betr. Ar-

chitektenvergabe für Kindertageseinrichtungen 
A-154/2021-2026 

   
TOP 9  Antrag der CDU-Fraktion vom 26. August 2022 betr. 

Prüfung Carsharing-Modell für Pohlheim mit Ladesäulen 
A-155/2021-2026 

   
TOP 10  Antrag der CDU-Fraktion vom 2. September 2022 betr. 

Antrags-Monitoring/Transparenz und Öffentlichkeit von 
Anfragen 

A-156/2021-2026 

   
TOP 11  Waldwirtschaftsplan 2023 STV-160/2021-

2026 
   
TOP 12  Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen 

vom 31. Oktober 2022 betr. Sportanlage "An der Neu-
mühle" in Watzenborn-Steinberg 

A-161/2021-2026 

   
TOP 13  Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Oktober 2022 betr. 

Nachfrage Kindergartenplätze - Bedarfsplanung 
A-163/2021-2026 

   
TOP 14  Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Oktober 2022 betr. 

Fortsetzung des "Bundesprogramm Sprach-KiTas" 
A-164/2021-2026 

   
TOP 15  Antrag der Fraktion Freie Wähler vom 29. Oktober 2022 

betr. Einführung eines einheitlichen Pfand-Mehrwegsys-
tems in der Stadt Pohlheim 

A-165/2021-2026 

   
TOP 16  Mitteilungen  
   
TOP 16.1  Mitteilung 1  
   
TOP 16.2  Mitteilung 2  
   
TOP 16.3  Mitteilung 3  
   
TOP 16.4  Mitteilung 4  
   
TOP 16.5  Mitteilung 5  
   
TOP 16.6  Mitteilung 6  
   
TOP 17  Beantwortung von Anfragen  
   

 
 
TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 
 
Stadtverordnetenvorsteherin Hiltrud Hofmann eröffnet die Sitzung, begrüßt alle Anwesenden 
und stellt ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähigkeit fest. 
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Anschließend bittet sie die Anwesenden, sich in Gedenken an den verstorbenen ehemaligen 
Mandatsträger Bruno Dorr von den Plätzen zu erheben. 
 
Die Stadtverordnetenvorsteherin nimmt die Gelegenheit wahr und gratuliert der Stadtverord-
neten Angelika Bartosch nachträglich zum Geburtstag sowie der Stadtverordneten Melanie 
Schunk-Wießner zu ihrem heutigen Geburtstag. 
 
Sodann lässt die Stadtverordnetenvorsteherin über die Aufnahme der Vorlage A-158/2021-
2026 auf die Tagesordnung abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig beschlossen 
 
Die Vorlage wird als neuer TOP 4 behandelt.   
 
 
TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 6. Oktober 2022 
 
Die Niederschrift vom 6. Oktober 2022 wird ohne Änderungen festgestellt. 
 
 
TOP 3 Erwerb eines Grundstücks in der Gemarkung Watzenborn-Steinberg 

Vorlage: STV-157/2021-2026 
 
Stadtverordnetenvorsteherin Hiltrud Hofmann teilt mit, dass dieser Tagesordnungspunkt uter 
Ausschluss der Öffentlichkeit behandelt werde und stellt die Nicht-Öffentlichkeit der Sitzung 
her. 
 
STV Melanie Schunk-Wießner berichtet aus der Sitzung des Haupt- und Finanzausschus-
ses. 
 
Über die Vorlage wird wie folgt abgestimmt: 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
Die Öffentlichkeit wird wiederhergestellt und die Stadtverordnetenvorsteherin teilt das Ab-
stimmungsergebnis mit.  
 
 
TOP 4 Anfrage auf Änderung des Bebauungsplanes Nr. 32 "Erbacher Wäldchen" 

im Stadtteil Watzenborn-Steinberg 
Vorlage: STV-158/2021-2026 

 
STV Eckart Hafemann berichtet aus der Sitzung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwick-
lung und Umwelt. 
 
Der Stadtverordnetenversammlung stimmt wie folgt über den vorliegenden Beschlussvor-
schlag ab: 
 
Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, der Errichtung einer „Backstube“ auf dem 
„Aldi-Gelände“ grundsätzlich zuzustimmen. Ein entsprechendes Bauleitplanverfahren kann 
eingeleitet werden. Die Kosten sind vom Projektträger zu tragen. 
 
Als Protokollnotiz wird aufgenommen, dass im Bauleitplanverfahren die Errichtung von Pho-
tovoltaik zu berücksichtigen ist.  
 



___________ 
Seite 5 von 11 

STV/015/2021-2026 

Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen  
 
 
TOP 5 Antrag der CDU-Fraktion vom 22. April 2022 betr. Kurze Beine - kurze Wege 

Vorlage: A-121/2021-2026 
 
STV Uwe Happel berichtet aus der Sitzung des Ausschusses für Soziales, Kultur und Sport. 
 
Absatz 2 des Antrages (beginnend mit „Die Einschätzung…“) wird gestrichen und durch fol-
genden Wortlaut ersetzt: 
 
„Diese Thematik soll im Rahmen der „Zufriedenheitsstudie“, die von Studierenden am Institut 
für Kindheits- und Schulpädagogik der Uni Gießen ausgearbeitet wird (Antrag A-291/2016-
2021), mit abgefragt werden“. 
 
Die Stadtverordnetenvorsteherin lässt über den Antrag wie folgt abstimmen: 
 
Der Magistrat wird beauftragt für alle Pohlheimer Kindergärten eine Einschätzung 
einzuholen, wie viel Prozent der Eltern ihre Jüngsten gestaffelt für Kinder unter drei und 
über drei Jahren 
 
a) selbstständig in den Kindergarten gehen lassen 
b) fußläufig oder mit dem Rad begleitend in die Betreuung bringen 
c) mit dem PKW in die Betreuung fahren und abholen. 
 
Diese Thematik soll im Rahmen der „Zufriedenheitsstudie“, die von Studierenden am Institut 
für Kindheits- und Schulpädagogik der Uni Gießen ausgearbeitet wird (Antrag A-291/2016-
2021), mit abgefragt werden. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 6 Antrag der Fraktion FREIE WÄHLER vom 11. Juli 2022 betr. Berichtsantrag 

zum Antrag „Verbesserung der Sicherheit für Radfahrer*innen: Sicher durch 
den Pohlheimer Straßenverkehr" (A-022/2021-2026) 
Vorlage: A-141/2021-2026 

 
STV Eckart Hafemann berichtet aus der Sitzung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwick-
lung und Umwelt. 
 
Die Stadtverordnetenvorsteherin lässt über den Antrag wie folgt abstimmen. 
 
Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen:  
 
Der Bürgermeister wird gebeten zum Stand der Umsetzung des in der Sitzung der Stadtver-
ordnetenversammlung vom 15. Juli 2021 beschlossenen Antrages (A-022/2021-2026) be-
richten:  
 
1. Welche Maßnahmen zur Umsetzung der Beschlüsse wurden eingeleitet und wann kann 
mit der Fertigstellung gerechnet werden?  
2. Welche „neuralgischen Punkte“ wurden durch die Ortsbeiräte ausfindig gemacht und zur 
Prüfung vorgelegt?  
3. Wann und in welcher Form wurden die Ortsbeiräte über den Aufruf der Stadtverordneten-
versammlung informiert? 
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Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 7 Antrag der Fraktion FREIE WÄHLER vom 11. Juli 2022 betr. Weiterführung 

des Radweges zwischen Dorf-Güll und Garbenteich 
Vorlage: A-142/2021-2026 

 
Zurückgestellt. 
 
 
TOP 8 Antrag der CDU-Fraktion vom 26. August 2022 betr. Architektenvergabe für 

Kindertageseinrichtungen 
Vorlage: A-154/2021-2026 

 
Zurückgestellt. 
 
 
TOP 9 Antrag der CDU-Fraktion vom 26. August 2022 betr. Prüfung Carsharing-Mo-

dell für Pohlheim mit Ladesäulen 
Vorlage: A-155/2021-2026 

 
STV Eckart Hafemann berichtet aus der Sitzung des Ausschusses für Bauen, Stadtentwick-
lung und Umwelt. 
 
Die Stadtverordnetenvorsteherin lässt über den Antrag wie folgt abstimmen: 
 
„Der Magistrat wird um Prüfung gebeten, ob die Einführung eines sogenannten Carsharing-
Modells (von E-Autos) für alle Stadtteile Pohlheims in Betracht kommt. Dabei sind 
Fördermöglichkeiten abzufragen. 
 
Daneben ist zu prüfen inwieweit die Einrichtung von Ladesäulen in Verbindung mit Photovol-
taikanlagen errichtet werden können.“ 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 10 Antrag der CDU-Fraktion vom 2. September 2022 betr. Antrags-Monito-

ring/Transparenz und Öffentlichkeit von Anfragen 
Vorlage: A-156/2021-2026 

 
Zurückgestellt. 
 
 
 
TOP 11 Waldwirtschaftsplan 2023 

Vorlage: STV-160/2021-2026 
 
STV Eckart Hafemann berichtet aus dem Ausschuss für Bauen, Stadtentwicklung und Um-
welt. STV Melanie Schunk-Wießner berichtet aus der Sitzung des Haupt- und Finanzaus-
schusses. 
 
Über den Beschlussvorschlag wird wie folgt abgestimmt: 
 
Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, dem Waldwirtschaftsplan für das Forstwirt-
schaftsjahr 2023 zuzustimmen. Der Plan sieht Erträge von netto 48.563,00 € und 
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Aufwendungen von netto 43.438,00 € vor. Hieraus ergibt sich ein Überschuss von netto 
5.125,00 €. Der Solleinschlag beträgt 735 Efm. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 12 Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen vom 31. Oktober 

2022 betr. Sportanlage "An der Neumühle" in Watzenborn-Steinberg 
Vorlage: A-161/2021-2026 

 
Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 
90/Die Grünen vom 31. Oktober 2022 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung der Stadt Pohlheim möge beschließen: 
 
1. Das Sportgelände „An der Neumühle“ soll dem FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. 
 als Heimspielstätte zur Verfügung gestellt werden. 
 
 Der Magistrat wird hierzu beauftragt, unter Berücksichtigung der rechtlichen und 

sachlichen Gegebenheiten, die Betreuungs- und Nutzungssituation des  Sportgelän-
des „An der Neumühle“ neu zu organisieren. Dabei sind alle nutzungsberechtigten 
Vereine einzubeziehen. Ziel muss sein, die Interessen des FC Turabdin Babylon 
Pohlheim e.V. angemessen und gleichberechtigt zu berücksichtigen.  

 Die Neuorganisation betrifft folgende Bereiche:  
 - Rasensportplatz 
 - Kunstrasensportplatz 
 - Multifunktionsgebäude (Festlegung des Umfangs nach Neuerrichtung) 
 - ggf. Funktionsgebäude (Altbestand) 
 - Noch festzulegende Nebenflächen für den Sportplatzbetrieb. 
 
Die Betreuung ist nach den bereits bestehenden Gegebenheiten bei den anderen Sportanla-
gen in Pohlheim auszurichten und festzulegen. Eine Aufteilung der Betreuungsverantwortung 
unter FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. und anderen nutzungsberechtigten Vereinen ist 
ausdrücklich möglich, sofern die Bedarfe von FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. nach ei-
nem der Vereinsgröße und den Bedingungen für den Spielbetrieb der Spielklasse angemes-
senen Umfang Berücksichtigung finden. Die Absprachen unter den nutzungsberechtigen 
Vereinen -insbesondere auch dem FC Gießen 1927 Teutonia/1900 VfB e.V.- sind mit dem 
Ziel zu führen, einen reibungslosen Sportbetrieb zu gewährleisten. 
 
2. Kunstrasenplatz 
Die dringend anstehende Grundsanierung des Kunstrasenplatzes soll so zeitnah durchge-
führt werden, dass die Bespielbarkeit nach erfolgter Sanierung möglichst bis zum Beginn der 
Fußballsaison 2023 realisiert werden kann. Die Grundsanierung ist adäquat zur Grundsanie-
rung des Kunstrasenplatzes in Garbenteich und daher mit dem Füllmaterial „Sand“ vorzu-
nehmen. Die Sanierungskosten trägt damit wie bei der Sanierung in Garbenteich die Stadt 
Pohlheim. Mögliche Fördermittel sind seitens der Stadt Pohlheim und seitens dem Sportver-
ein FC Turabdin Babylon Pohlheim e. V. zu akquirieren und vermindern die Sanierungskos-
ten der Stadt Pohlheim. 
 
3. Multifunktionsgebäude − Neuerrichtung 
Der Magistrat wird um Überprüfung gebeten, ob und in welcher Art und Weise auf dem Ge-
lände der Tennisanlage die Neuerrichtung eines Multifunktionsgebäudes möglich ist. Zur 
Festlegung des Gebäudeumfangs ist festzustellen, für welche weiteren Funktionalitäten das 
Gebäude neben dessen Notwendigkeit für den Sportplatz-betrieb vorgesehen werden kann. 
Zur Eruierung der Funktionalitätsmöglichkeiten sind insbesondere mit dem Turnverein 07 
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Watzenborn-Steinberg e. V. Abklärungsgespräche zu führen. Diese Gespräche sind selbst-
verständlich auch mit anderen interessierten Vereinen zu führen, z. B. ggf. mit dem Verein 
CV 1956 "Die Mollys" Watzenborn-Steinberg e.V. 
Bei der Planung eines Multifunktionsgebäudes ist insbesondere Folgendes zu berücksichti-
gen: 
- Klimaneutralität 
- Größtmögliche Barrierefreiheit 
- Verbrauchs- und kostenfreundliche Energieversorgung 
- „Natürliche“ Wasserversorgung, z. B. durch Zisternen oder Brunnen. 
 
Mögliche Fördermittel sind seitens der Stadt Pohlheim und seitens den das Multifunktionsge-
bäude nutzenden Vereinen zu akquirieren und vermindern die Herstellungskosten. 
 
Auf dieser Basis ist eine Kostenbeteiligung des Vereins FC Turabdin Babylon Pohlheim e. V. 
zu sondieren und festzulegen. 
 
Die Ergebnisse dieser Überprüfungen einschließlich der Kostenberechnungen sind dem 
Ortsbeirat Watzenborn-Steinberg, den Fachausschüssen und der Stadtverordnetenver-
sammlung zur Beratung und Entscheidung vorzulegen. 
 
4. Funktionsgebäude − Altbestand  
Vorab wird der Magistrat um Feststellung gebeten, ob bestehende, rechts-wirksame Ver-
träge (z. B Unterpachtvertrag) bei den Überprüfungen zu beachten sind. Sodann wird der 
Magistrat um Überprüfung gebeten, ob dieses Gebäude mit geringen Kostenmitteln in erfor-
derliche Lagerflächen umgestaltet werden sollte.  
 
Alternativnutzungen -auch nach etwaigem Abriss- sind in die Überprüfung einzubeziehen 
und darzustellen. 
 
Der jeweilige Kostenfaktor einer Veränderungsmaßnahme ist festzustellen. Die Ergebnisse 
dieser Überprüfungen einschließlich der Kostenberechnungen sind dem Ortsbeirat Watzen-
born-Steinberg, den Fachausschüssen und der Stadtverordnetenversammlung zur Beratung 
und Entscheidung vorzulegen. 
 
5. Erneuerung Laufbahn  
Im Haushalt 2022 sind im Investitionsprogramm für die Erneuerung der Lauf-bahn finanzielle 
Mittel von 100.000 € eingestellt worden.  
Der Magistrat wird um Sachstandsbericht zur Durchführung dieser Erneuerungsmaßnahme 
gebeten. 
 
6. Haushaltsplan 2023  
Die aus den vorstehenden Punkten notwendigen Kostenansätze sind -ggf. per Prognose und 
Schätzung- bei der Aufstellung des Haushaltsplanes 2023 zu berücksichtigen.“  
 
STV Peter Alexander bringt den Antrag ein und begründet ihn. 
 
STV Lorenz Diehl bringt folgenden Änderungsantrag der CDU-Fraktion ein und begründet 
ihn. 
 
„Der Magistrat wird beauftragt, schnellstmöglich Belegung und Bedarf an Kunstrasenplätzen 
in Pohlheim insbesondere in Gesprächen mit dem SV 1928 Garbenteich e.V., dem FC Tur-
abdin Babylon Pohlheim e.V. und dem FC Gießen 1927 Teutonia/1900 VfB e.V. zu ermitteln. 
Hierbei soll gleichzeitig der Sanierungsbedarf der Sportanlagen eruiert werden. 
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Ziel soll sein, für den FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. eine in allen Witterungslagen ge-
eignete Heimspielstätte zu finden. Dabei ist dem FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. der 
Bau eines Vereinsheimes an geeigneter Stelle zu ermöglichen.“ 
 
Nach eingehender Beratung und Diskussion lässt die Stadtverordnetenvorsteherin zunächst 
über den Änderungsantrag der CDU-Fraktion abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmenmehrheit abgelehnt 
     12 Ja-Stimmen 
     20 Nein-Stimmen 
     3 Enthaltungen 
 
Anschließend lässt sie über den Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen ab-
stimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:  Mit Stimmenmehrheit beschlossen 
     23 Ja-Stimmen 
     7 Nein-Stimmen 
     5 Enthaltungen 
 
 
TOP 13 Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Oktober 2022 betr. Nachfrage Kindergar-

tenplätze - Bedarfsplanung 
Vorlage: A-163/2021-2026 

 
Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Okto-
ber 2022 vor: 
 
„Der Magistrat wird aufgefordert: 
 
1. Der nach dem Kinder- und Jugendhilfegesetzbuch zu erstellende Bedarfsplan zur Si-

cherstellung des Angebots an Plätzen für Kinder in Tageseinrichtungen und in der Kin-
dertagespflege ist der Stadtverordnetenversammlung in seiner aktuellsten Fassung vor-
zulegen. 

 
2. Der Stadtverordnetenversammlung ist ebenso eine Aufstellung auf den 1. Juni 2022 
 vorzulegen, aus dem sich das Folgende ergibt: 
a) Erfolgte Anmeldungen für die einzelnen Kindertagesstätten (incl. der durch die Lebens-

hilfe betriebenen Einrichtungen) unterteilt in die Altersstufen bis drei und über drei Jah-
ren. 

b) Anzahl der nicht berücksichtigten Betreuungsnachfragen für die einzelnen Stadtteile.“ 
 
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann teilt mit, dass Punkt 2 des Antrages gestrichen werde, da er 
Erledigung erfahren habe. 
 
Der zur Abstimmung stehende Antrag erhalte nunmehr folgende Fassung: 
 
„Der nach dem Kinder- und Jugendhilfegesetzbuch zu erstellende Bedarfsplan zur Sicher-
stellung des Angebots an Plätzen für Kinder in Tageseinrichtungen und in der Kindertages-
pflege, der vom Landkreis im Zusammenwirken mit den Kommunen erstellt wird, ist der 
Stadtverordnetenversammlung in seiner aktuellsten Fassung vorzulegen.“ 
 
STV Simone van Slobbe-Schneider bittet für die Fraktion Bündnis 90/Die Grünen um fol-
gende Ergänzung: 
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„...ist der Stadtverordnetenversammlung jährlich in seiner aktuellsten Fassung vorzulegen.“ 
 
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann erklärt, dass dies so übernommen werde. 
 
Über den Antrag wird wie folgt abgestimmt: 
 
Der nach dem Kinder- und Jugendhilfegesetzbuch zu erstellende Bedarfsplan zur Sicherstel-
lung des Angebots an Plätzen für Kinder in Tageseinrichtungen und in der Kindertages-
pflege, der vom Landkreis im Zusammenwirken mit den Kommunen erstellt wird, ist der 
Stadtverordnetenversammlung jährlich in seiner aktuellsten Fassung vorzulegen. 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 14 Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Oktober 2022 betr. Fortsetzung des "Bun-

desprogramm Sprach-KiTas" 
Vorlage: A-164/2021-2026 

 
Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Okto-
ber 2022 vor: 
 
„Der Magistrat wird gebeten die Bundes- und Landesregierung aufzufordern das Programm 
„Sprach-Kitas: Weil Sprache der Schlüssel zur Welt ist“ auch über das Jahr 2022 und über 
den Sommer 2023 hinaus fortzuführen und als dauerhaftes Programm zu verstetigen.“ 
 
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann bringt den Antrag ein und begründet ihn. 
 
Über den vorliegenden Antrag wird wie folgt abgestimmt: 
 
Abstimmungsergebnis:  Einstimmig beschlossen 
 
 
TOP 15 Antrag der Fraktion Freie Wähler vom 29. Oktober 2022 betr. Einführung ei-

nes einheitlichen Pfand-Mehrwegsystems in der Stadt Pohlheim 
Vorlage: A-165/2021-2026 

 
Der Stadtverordnetenversammlung liegt folgender Antrag der Fraktion Freie Wähler vom 
29. Oktober 2022 vor: 
 
„Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
 
Zur Förderung eines einheitlichen Pfand-Mehrwegsystems in der Stadt Pohlheim, sollen 
Gastronomen und weitere infrage kommende Betriebe, die sich in Zusammenarbeit mit der 
Stadt Pohlheim einem einheitlichen Pfand-Mehrwegsystem anschließen, eine einmalige fi-
nanzielle Förderung erhalten. Der Förderzeitraum und die Förderhöhe sollen durch die Stadt-
verordnetenversammlung der Stadt Pohlheim festgelegt werden.“ 
 
 
STV Andreas Schuch bringt den Antrag ein, begründet ihn und verweist ihn in den Klimabei-
rat sowie in den Haupt- und Finanzausschuss. 
 
 
TOP 16 Mitteilungen 
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TOP 16.1 Mitteilung 1 
 
Bürgermeister Andreas Ruck teilt mit, dass der Bericht zum Haushaltsvollzug zum 30. Sep-
tember 2022 zu Protokoll gegeben werde. Der Bericht mit seinen Anlagen wird in das Ratsin-
formationssystem eingestellt. 
 
 
TOP 16.2 Mitteilung 2 
 
Bürgermeister Andreas Ruck informiert üb er die Bürgerversammlung am Donnerstag, 
17. November 2022, 19:00 Uhr in der Volkshalle zum Thema „Kindertageseinrichtungen in 
Pohlheim“. 
 
 
TOP 16.3 Mitteilung 3 
 
Bürgermeister Andreas Ruck informiert über den Sachstand zur geplanten Kindertagesein-
richtung „Am Schwarzen Morgen“. 
 
 
TOP 16.4 Mitteilung 4 
 
Bürgermeister Andreas Ruck informiert über den Sachstand zum Vertrag mit der Lebenshilfe 
Gießen. 
 
 
TOP 16.5 Mitteilung 5 
 
Bürgermeister Andreas Ruck informiert über die vom Magistrat beschlossenen Maßnahmen 
zum Energiesparen wie Schließung der Verwaltung zwischen den Jahren, Raumtemperatu-
ren, Straßenbeleuchtung etc. 
 
 
TOP 16.6 Mitteilung 6 
 
Bürgermeister Andreas Ruck teilt mit, dass seitens des Landkreises Gießen die Flüchtlings-
unterkünfte in Hausen und Garbenteich reaktiviert werden. Hierzu findet am Dienstag, 
15. November 2022, 19:30 Uhr, eine Infoveranstaltung in der Sport- und Kulturhalle Garben-
teich statt. 
 
 
TOP 17 Beantwortung von Anfragen 
 
Keine. 
 
 
Die Vorsitzende Schriftführer 
 
 
 
Hiltrud Hofmann Thomas Telling 
Stadtverordnetenvorsteherin 
 

 
 


